
Que Manuel Monsalve era
una de las figuras más visibles
del PS dentro del Gobierno, no lo
discuten al interior del partido.

Todo eso se vino abajo cuando
se dio a conocer la denuncia por
violación en contra del ahora ex-
subsecretario del Interior. De he-
cho, todavía hay militantes y
amigos de Monsalve que se de-
claran atónitos con la noticia y no
han tenido más contacto con él.

Monsalve era conocido como
alguien que solía mantener la
calma y mostrarse seguro ante
cualquier crisis en su desempe-
ño en Interior, pero también en
la Cámara, como cuando fue la
cara visible de la fracasada acu-
sación constitucional en contra
de la exministra Marcela Cubi-
llos, sostienen excolegas. 

Al interior del oficialismo in-
cluso sorprende que, ya iniciada
la investigación por la denun-
cia, y habiéndose topado la no-
che del martes con el fiscal Ar-
mendáriz, quien iniciaba las in-
dagatorias, llegara el jueves en
la mañana a exponer en una
subcomisión de Presupuesto en
el Congreso flanqueado por la
ministra Tohá, quien ya estaba
enterada de la denuncia en su
contra. Identificado en un co-
mienzo con la corriente Nueva
Izquierda, de la cual el máximo
exponente es Camilo Escalona,
luego se le identificó por ser cer-
cano al expresidente PS Osval-
do Andrade, con quien era com-
pañero de bancada.

Pese a la numerosa cantidad
de lotes y lealtades dentro del
PS, distintos militantes del PS re-
sumen la historia de los últimos
años indicando que hace un
tiempo la división que se marcó
en el partido era si se apoyaba o
no al entonces candidato a la
presidencia Álvaro Elizalde. El
exdiputado Monsalve optó por
estar en la vereda contraria a la
del actual ministro Segpres.

En la bancada PS en la Cáma-
ra, Monsalve se plegó al grupo
de militantes que adhirieron a la
candidatura de Maya Fernán-

dez, algunos de ellos, como Fer-
nando Atria y Marcelo Díaz, ter-
minaron por abandonar el parti-
do. Monsalve, en cambio, se
quedó en el PS, pero siempre co-

queteó con el Frente Amplio. Se
le veía cercano a Fernández, pe-
ro también eran conocidos sus
vínculos con Mahmud Aleuy.

Pero los cercanos a Elizalde

siempre vieron a Monsalve co-
mo un tipo moderado, con el
cual se podía conversar y sin la
necesidad de estar creando polé-
micas en los medios de prensa. 

Se habla también de una cer-
canía con la senadora Isabel
Allende durante el último tiem-
po, aunque su principal vínculo
y conducción política lo hizo con
la representante de Chile ante la
ONU, Paula Narváez.

Ambos tuvieron un derrotero
similar. Monsalve las ofició co-
mo generalísimo en la campaña
presidencial de Narváez, pero
actuando siempre con pragma-
tismo, evitando las polémicas
con la campaña de Boric y el
Frente Amplio. Fue en la casa de
Monsalve en el Biobío en donde
la excandidata Narváez se reu-
nió con Gabriel Boric a comer so-
paipillas frente a la perplejidad
de la directiva de Elizalde, en ese
momento cuadrada con la candi-
datura de Yasna Provoste.

En el PS algunos indican que
Monsalve y Narváez leyeron
bien el escenario al plegarse rá-
pidamente a la opción de Boric y
que eso se vio reflejado en que
luego tuvieron la confianza del
mandatario para llegar a la sub-
secretaría y a la representación
ante la ONU.

Algunos hablan que Elizalde
le hizo pagar el costo a Monsal-
ve al bajar su candidatura a se-
nador por el Biobío en desme-
dro del senador Gastón Saave-
dra. Aquello es desmentido
desde ese sector, quienes indi-
can que Monsalve era de un
distrito menor que el de Saave-
dra en Concepción, y que final-
mente la elección de Saavedra
les dio la razón.

Sus cercanos en el PS dicen
que no han podido tomar con-
tacto con él. Otros apuntan a que
puede seguir existiendo un vín-
culo, pero que su carrera política
llegó a su fin.

Algunos también creen que
terminará por renunciar al parti-
do para así no tener que someter-
se al proceso del tribunal supre-
mo, el cual contempla una decla-
ración por parte del acusado.

Exsubsecretario podría renunciar a la militancia y así evitar ir al TS: 

El círculo de Monsalve en el PS y
sus gestiones por la opción de Boric

Miembro de la disidencia a Elizalde, se cuadró con Narváez para apoyar candidatura
presidencial de Boric, lo que incidió en su llegada a La Moneda en 2022. 
J. SOTO Y M. MATHIEU

El subsecretario Monsalve fue uno de los primeros PS que se acercó a la
opción de Boric para presidenciales. 
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Ayer, la ministra vocera de
Gobierno, Camila Vallejo, sa-
lió a defender a la ministra de
la Mujer, Antonia Orellana,
quien fue cuestionada por la
desafortunada frase de que
Monsalve no era “un porte-
ro”, cuando le preguntaron
por la demora en la salida del
exsubsecretario.

“Eso ha sido parte de la inter-
pretación de la palabra exacta,
del concepto exacto, de la fun-
ción exacta, pero el foco central,
más allá de la palabra utilizada,
tiene que ver con que el subse-
cretario del Interior, al estar a
cargo de las policías, no es cual-
quier funcionario y por eso es la
gravedad del asunto, no que es
ni menos grave ni que tiene que
tener un especial trato”, explicó
Vallejo en radio Universo.

Y agregó que “el ejemplo es
para argumentar lo siguiente:
que una denuncia tan grave de
delitos sexuales, por ejemplo,
de violación, contra un funcio-
nario público, se agrava más

cuando se trata, ni más ni me-
nos, que del subsecretario del
Interior y no de otro funciona-
rio con otras responsabilidades
menores en el Estado”. 

Sin embargo, la propia mi-
nistra Vallejo había utilizado
una comparación similar el
año pasado, en el programa
“Tolerancia cero”. 

En ese entonces se le pre-
guntó si se arrepentía de haber
acusado de “asesinato” a un
carabinero por el caso del ma-
labarista fallecido en Pangui-
pulli, quien finalmente fue so-
breseído, tras lo cual la vocera
dijo: “Yo creo que uno puede
hacer arqueología tuitera res-
pecto a las imprecisiones u
opiniones (…), pero jamás fue
la imputación de un delito a un
ministro de Estado para seña-
larle que tenía que renunciar o
si no, no se conversaba sobre
pensiones”, haciendo alusión
a la acusación de delitos que
enfrentaba en ese entonces el
exministro Giorgio Jackson
por parte de la UDI en el marco
del caso Convenios.

Para argumentar a favor del ex-RD: 

La vez que Vallejo hizo
diferencias entre
exministro Jackson y
carabinero de Panguipulli

La vocera salió a defender a la ministra
Orellana, que dijo que Monsalve no era
“un portero”; sin embargo, en el
pasado ella remarcó la gravedad de
una imputación al exministro Jackson
por el cargo que desempeñaba.

EQUIPO DE POLÍTICA

La ministra vocera, Camila Vallejo, en una actividad junto al exministro
Giorgio Jackson, en julio de 2022.
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“Ya he respondido esa pre-
gunta”, repitió tres veces la mi-
nistra del Interior, Carolina To-
há, ayer, tras un gabinete prose-
guridad en La Moneda. 

Tohá se mostró apegada al
guion del Gobierno, de no seguir
comentando los antecedentes
que han salido a la luz durante
las últimas horas en el marco de
la investigación del caso de vio-
lación en contra de Manuel
Monsalve, y aislar en este la res-
ponsabilidad de dar cuenta de
sus acciones. 

En particular, por los antece-
dentes entregados por el fiscal
Xavier Armendáriz durante la
audiencia de cautela de garantías
en la que relató que la exautori-
dad pidió a la PDI hacer un segui-
miento con sigilo a quien realizó
la denuncia, subalterna de Mon-
salve, lo que también incluyó a
contactos de la policía civil con el
círculo íntimo de la víctima.

“No tuve esa
información”

La interrogante que se generó
ayer fue si Monsalve o el direc-
tor general de la PDI, Eduardo
Cerna, mencionaron que el mé-
dico PS había mandatado reali-
zar otras diligen-
cias distintas de las
ya sabidas revisio-
nes de cámaras de
seguridad del Hotel
Panamericano, que
sí fueron comuni-
cadas al Presidente
Gabriel Boric. 

El martes 15 de
octubre, la ministra del Interior,
Carolina Tohá, tuvo una reunión
con el director general de la PDI,
Eduardo Cerna, antes de que el
exsubsecretario Monsalve toma-
ra contacto con Boric esa noche,
entre las 19:00 y las 20:00 horas.

Tohá contestó que durante los
últimos días, el Gobierno ha
contestado preguntas para in-
tentar despejar las dudas y que
aquello ha generado costos e in-
cluso cuestionamientos.

“No tuve esa información”,
dijo la ministra del Interior en
una respuesta escueta, y luego

a r g u m e n t ó q u e
existe una investi-
gación en curso en
la que el Ejecutivo
no va a interferir. 

Un tanto ofusca-
da se vio la titular
de Interior cuando
se le insistió en el
punto y en la res-

ponsabilidad política que recae
en ella por no saber de las actua-
ciones del subalterno Monsalve. 

En el Gobierno indicaron que
en la conversación del martes
por la noche, Monsalve no le hi-
zo mención al mandatario de las

diligencias que instruyó sobre la
denunciante. 

Otro punto que complica al
Gobierno es que el ahora subse-
cretario del Interior, Luis Corde-
ro, afirmó que no había “indi-
cios” de adulteración de las cá-
maras, pero el fiscal Armendáriz
enfatizó en que todos esos pun-
tos están en investigación. 

Rol de Cerna

El lunes, la jefa del gabinete
sostuvo que la información que
entregó el director general de la
PDI fue “completa”. Por ello,
surgió la duda de si Cerna entre-
gó parte de los antecedentes que
ayer dio a conocer Armendáriz. 

Tohá volvió a insistir en que
todos esos antecedentes forman
parte de la investigación. No
quiso profundizar en si había
dudas respecto de si Cerna había
entregado toda la información

que manejaba hasta ese minuto
cuando habló con la ministra. 

“El director de la PDI está
cumpliendo con su labor, y por
algo será”, fueron las últimas pa-
labras de la secretaria de Estado,
quien manifestó sentir rabia con
las actuaciones que se han cono-
cido por parte de Monsalve. 

La vocera Camila Vallejo tam-
bién se desentendió de los datos
que entregó Armendáriz. “En-
tiendo la preocupación, la inquie-
tud y la pregunta, pero al Ejecuti-
vo no le corresponde ya opinar ni
pronunciarse sobre un proceso
judicial que está en curso. Por res-
guardo, obviamente, de la inde-
pendencia de los poderes”, sostu-
vo. Y añadió que “esto ya no está
en manos del Ejecutivo, ni opinar
sobre algo que es parte de una in-
vestigación y que está resolvien-
do incluso, en particular, cautela-
res de garantía sobre la reserva o
no de estos procedimientos, jus-

tamente, por distintas considera-
ciones, eficiencia en la investiga-
ción, como protección a la vícti-
ma”, aseveró.

Así, la titular de la Segegob se
apegó al discurso de La Moneda
frente al caso: será Monsalve co-
mo ciudadano el que tenga que
entregar toda la información pa-
ra sustentar su defensa. Asimis-
mo, La Moneda espera dar por
superada la polémica, al menos
hasta el domingo, cuando se co-
nozcan los resultados de las elec-
ciones municipales y se dé el co-
mentado cambio de gabinete.

El Ejecutivo trata de recuperar
el control de la agenda. Ayer se
anunció la creación de un conse-
jo consultivo en materia de se-
guridad y se volvió a insistir en
que, de ahora en adelante, los
militares colaborarán en el con-
trol de armas. Pese a ello, el caso
no termina de salir de Palacio. 

En tanto, anoche se conoció

que La Moneda pedirá a Contra-
loría encabezar el sumario inter-
no en la Subsecretaría del Interior
tras el rechazo de subsecretaria
Francisca Perales (Subdere) de
ser fiscal de dicho procedimiento.

Las fricciones del
comité político

En tanto, que el gabinete esté
dividido sobre cómo Tohá en-
cauzó la crisis no es un misterio.
A las palabras de la ministra An-
tonia Orellana, quien dijo que no
le gustó que Monsalve se haya
despedido del cargo desde los
patios de La Moneda, se sumó la
vocera Vallejo, quien sostuvo en
radio Universo que “el que el ex-
subsecretario haya defendido su
inocencia desde el Palacio de la
Moneda no corresponde, y fue
fuera de lo que le explicitaron,
además, directamente nuestras
autoridades de gobierno”.

No solo Orellana y Vallejo
han mostrado dudas por la for-
ma en que se dio la renuncia. La
ministra Jeannette Jara también
habría hecho ver su incomodi-
dad con el diseño elaborado por
la militante PPD en una de las
reuniones del comité político
de la semana pasada.

La palabra que más se repite
es la de “improvisación”. A tal
punto que, en una de las voce-
rías de la ministra de la Mujer,
Antonia Orellana, se dijo que el
Gobierno actuó más rápido en
este caso que en el del subsecre-
tario Christian Larraín, lo que
incomodó al círculo de la minis-
tra Jara, puesto que, según indi-
can en Trabajo, la ministra Jara
actuó con total rapidez cuando
supo de los testimonios en con-
tra del funcionario, quien termi-
nó saliendo del cargo. 

Titular de Interior dijo que no se puede interferir en la indagatoria del Ministerio Público: 

Revelaciones de la fiscalía sobre actuar de
Monsalve ponen en entredicho al Gobierno

JORGE SOTO Exsubsecretario y director de la PDI no habrían advertido al Gobierno de nuevas diligencias dadas a conocer
ayer por la fiscalía. El Presidente Boric, en tanto, tampoco habría estado en conocimiento. 

La ministra del Interior, Carolina Tohá, junto a los subsecretarios Luis Cordero, Eduardo Vergara y Ricardo Montero. 

D
R

A
G

O
M

IR
 Y

A
N

K
O

V
IC

/
A

T
O

N
 C

H
IL

E

FISCAL
Ayer se supo que la

subsecretaria Francisca
Perales declinó ser la
fiscal de Interior en el

sumario interno. 
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n Exministra J. Vega, 
de las pocas voces que
salieron a defenderlo
“Me parece muy, muy difícil que haya cometido un delito”, plan-

teó en su cuenta de X la exministra de Desarrollo Social Jeannette
Vega (PPD), integrante del equipo encargado de presentar la re-
forma de salud y directiva en distintas épocas en el Ministerio de
Salud, donde fue subsecretaria de Salud Pública y directora del
Instituto de Salud Pública y de Fonasa. En esos años, el entonces
diputado Manuel Monsalve integraba —e incluso en un par de
períodos presidió— la comisión de Salud de la Cámara, por lo que
trabajaron en distintos proyectos.

Y durante los últimos días, Vega fue de las pocas voces oficialistas
que salió a defender a Monsalve tras la polémica. El mismo jueves, a
las dos horas de que el subsecretario presentara su renuncia, Vega dijo
en X: “Conozco al subsecretario Monsalve y me parece muy muy difícil
creer que haya cometido un delito. Creo que hay que investigar a fondo
y no emitir juicios previos”, y “sobre todo en un ambiente tan enrareci-
do, una semana antes de la elección”.

Ayer, “El Mercurio” se intentó contactar con Vega para conocer si
mantenía su posición a la luz de los hechos que se han ido conociendo,
sin obtener respuesta. 
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